

**PENGARUH SIKAP, MOTIVASI BERWIRAUSAHA DAN LINGKUNGAN
TERHADAP MINAT BERWIRAUSAHA SISWA SMK NEGERI 1
ABUNG SURAKARTA LAMPUNG UTARA
TAHUN AJARAN 2017/2018**

(Skripsi)

Oleh

ARI SUSANTI

Pembimbing I : Drs. H. Nurdin, M.Si
Pembimbing II : Drs. Tedi Rusman, M.Si
Pembahas : Drs. Yon Rizal, M.Si



**FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS LAMPUNG
BANDAR LAMPUNG
2018**

**PENGARUH SIKAP, MOTIVASI BERWIRAUSAHA DAN LINGKUNGAN
TERHADAP MINAT BERWIRAUSAHA SISWA SMK NEGERI 1**

**ABUNG SURAKARTA LAMPUNG UTARA
TAHUN AJARAN 2017/2018**

Ari Susanti, Nurdin ,Tedi Rusman
Pendidikan Ekonomi PIPS FKIP Unila
Jalan Prof. Dr. Soemantri Brojonegoro No. 01 Bandar Lampung

This research is in the background of a low interest in entrepreneursip. The purpose of this research is to determine knowing the influence of attitude motivation of entrepreneurship, and environment of entrepreneur interest students SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. Method used in this research is descriptive verification with approach ex post facto and survey. The population in this study amounted to 104 students. The Sample of the research totaled to 83 students by using the formula t yamane and sample technique of simple random sampling. Methods of data collection by observation, documentation, interviews, and questionnaires. Based on the data analysis obtained the following results : (1) There is a positive and significant influence between attitudes on student entrepreneur interest SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. (2) There is a positive and significant influence between entrepreneurship motivation on student entrepreneurship interest SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. (3) There is a positive and significant influence between environment on student entrepreneurship interest SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. (4) There is a positive and significant influence between attitudes , entrepreneurship motivation , and environment together to student entrepreneurship interest SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh minat berwirausaha yang rendah. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui pengaruh sikap, motivasi berwirausaha, dan lingkungan terhadap minat berwirausaha siswa SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif verifikatif dengan pendekatan ex post facto dan survei. Populasi dalam penelitian ini berjumlah 104 siswa. Sampel yang diperoleh adalah 83 siswa dengan menggunakan rumus T Yamane dan teknik sampel yaitu simple random sampling. Data yang terkumpul melalui angket wawancara, dan dokumentasi. Berdasarkan analisis data diperoleh hasil sebagai berikut: (1) Terdapat pengaruh positif dan signifikan antara sikap terhadap minat berwirausaha siswa SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara (2) Terdapat pengaruh positif dan signifikan motivasi berwirausaha terhadap minat berwirausaha siswa SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. (3) Terdapat pengaruh positif dan signifikan antara lingkungan terhadap minat berwirausaha siswa SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara. (4) Terdapat pengaruh positif dan signifikan antara sikap, motivasi berwirausaha, dan lingkungan secara bersama-sama terhadap minat berwirausaha siswa SMKN 01 Abung Surakarta Lampung Utara.

Kata kunci: Lingkungan, Minat Berwirausaha, Motivasi Berwirausaha, Dan Sikap.

PENDAHULUAN

Pengangguran merupakan masalah bangsa kita yang belum bisa dicari jalan keluarnya sampai saat ini, dan ini bersumber pada ketidakseimbangan antara pertumbuhan angkatan kerja dengan lapangan kerja yang tersedia disamping juga terjadi kesenjangan antara kualifikasi yang dibutuhkan permintaan pasar kerja dengan penawaran angkatan kerja yang tersedia.

Salah satu jalan yang dapat dilakukan untuk mengatasi pengangguran di atas adalah upaya menumbuh kembangkan kewiraswastaan kepada masyarakat luas dengan cara menambah perluasan kesempatan kerja, salah satu jalannya menciptakan "Pencipta Lapangan Kerja itu sendiri yaitu para Wiraswastawan". Maka apabila semakin banyak orang yang menciptakan lapangan kerja sendiri

(berwiraswasta) akan semakin banyak lapangan kerja yang tercipta, sebaliknya apabila sedikit orang yang tidak memiliki minat untuk menciptakan lapangan kerja (berwiraswasta) akan semakin terbatas lapangan kerja yang akan diciptakan dan menyebabkan semakin banyak pengangguran.

Berdasarkan hal tersebut dapat dikatakan bahwa orang yang memiliki minat untuk menciptakan lapangan kerja (berwiraswasta) mempunyai peran sangat strategis dalam melaksanakan pembangunan. Kaitannya dengan pembangunan nasional Indonesia, di dalam usaha memperluas kesempatan kerja dikalangan anak-anak muda yang menganggur. Manusia wiraswasta merupakan penunjang utama pembangunan, oleh karena mereka tidak saja mampu menciptakan kerja untuk dirinya sendiri, tidak

bergantung pada kesempatan kerja yang akan diciptakan pemerintah (manusia pencari kerja) tetapi juga mampu menciptakan lapangan kerja bagi orang lain.

Setelah melakukan observasi dan wawancara mendapat data mengenai sikap, motivasi, lingkungan internal, lingkungan eksternal dan minat berwirausaha.

Berdasarkan latar belakang tersebut maka penulis tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul “Pengaruh Sikap, Motivasi Berwirausaha, Dan Lingkungan Terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018 “.

Berdasarkan uraian masalah yang telah dijabarkan, maka tujuan Penelitian adalah: (1) Untuk mengetahui pengaruh sikap (X₁) terhadap Minat Berwirausaha (Y)

Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta. (2) Untuk mengetahui pengaruh motivasi berwirausaha (X₂) terhadap Minat Berwirausaha (Y) Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta. (3) Untuk mengetahui pengaruh Lingkungan (X₃) terhadap Minat Berwirausaha (Y) Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta. (4) Untuk mengetahui pengaruh Sikap (X₁) Motivasi Berwirausaha (X₂) dan Lingkungan (X₃) terhadap Minat Berwirausaha (Y) Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta.

METODE PENELITIAN

Metode penelitian ini adalah penelitian deskriptif verifikatif kausal atau sebab akibat dengan pendekatan *ex post facto* dan *survey*. Metode deskriptif adalah metode penelitian yang berusaha menggambarkan dan menginterpretasikan objek sesuai dengan apa adanya. Tujuan

penelitian verifikatif yaitu untuk menentukan tingkat pengaruh variabel-variabel dalam suatu populasi. (Sukardi , 2008: 157).

Menurut Arikunto (2010:17), penelitian *Ex-Post Facto* adalah suatu penelitian yang dilakukan untuk meneliti peristiwa yang telah terjadi dan kemudian merunut kebelakang melalui data tersebut untuk menentukan faktor-faktor yang mendahului atau menentukan sebab-sebab yang mungkin atas peristiwa yang diteliti. Sementara itu, metode survey merupakan metode yang digunakan untuk mendapatkan data dari tempat tertentu yang alamiah (bukan buatan), tetapi peneliti melakukan perlakuan dalam pengumpulan data, misalnya dengan mengedarkan kuesioner, tes, wawancara terstruktur dan sebagainya (perlakuan tidak seperti dalam eksperimen). (Sugiyono,

2013: 12). Teknik ini digunakan untuk menjelaskan hubungan antara variabel bebas yaitu sikap, motivasi berwirausaha, lingkungan internal dan lingkungan eksternal keluarga terhadap variabel terikat yaitu minat berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta.

Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Tahun Pelajaran 2017/2018. Berdasarkan hasil penelitian pendahuluan yang dilakukan oleh peneliti, diperoleh informasi bahwa jumlah Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Tahun Pelajaran 2017/2018 adalah 104 siswa yang terdiri dari 64 siswa perempuan dan 39 siswa laki-laki. Untuk menentukan besarnya sampel pada populasi penelitian ini, dihitung berdasarkan rumus T Yamane. Rumusnya adalah sebagai berikut:

$$n = \frac{N}{Nd^2 + 1}$$

Presisi yang ditetapkan atau tingkat signifikansi yang diinginkan adalah 5%, maka besarnya sampel pada penelitian ini adalah:

dibulatkan menjadi 83

$$n = \frac{104}{(104)(0,05)^2 + 1} = 82,539 \text{ ()}.$$

PEMBAHASAN

Dari perhitungan dengan bantuan SPSS tersebut diketahui bahwa : (1) Pengaruh Sikap Terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018 .

Berdasarkan hasil perhitungan dan analisis data di atas, diketahui bahwa terdapat pengaruh sikap (X_1) terhadap minat berwirausaha (Y), menunjukkan bahwa t hitung sebesar 3,250 dan tingkat signifikansi (Sig.) 0,000. Sedangkan t tabel dengan $dk = n - 2 = 83 - 2 = 81$ dan $\alpha = 0,05$ diperoleh 1,990 (hasil interpolasi) dengan demikian t hitung $>$ t tabel

atau $3,250 > 1,990$ dan $\text{sig. } 0,000 < 0,05$ maka H_0 diterima dan H_1 ditolak, berarti sikap berpengaruh secara signifikan terhadap Minat Berwirausaha, dengan demikian hipotesis penelitian yang berbunyi : “ ada pengaruh sikap terhadap minat berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018” dapat diterima. Hasil perhitungan dengan bantuan SPSS diperoleh koefisien korelasi (R) sebesar 0,340 berarti pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha termasuk kategori sedang dengan kadar determinasi (R Square) sebesar 0,115 yang berarti besarnya pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha yaitu 0,115 atau 11,5% sedangkan 88,5% dipengaruhi oleh faktor lain. (2) Pengaruh Motivasi Berwirausaha Terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta.

Berdasarkan penelitian dan hasil dari perhitungan SPSS Motivasi Berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta berpengaruh pada Minat Berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung diperoleh koefisien korelasi (R) sebesar 0,303 berarti pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha termasuk kategori sedang dengan kadar determinasi (R Square) sebesar 0,092 yang berarti besarnya pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha yaitu 30,3% sedangkan 69,7% dipengaruhi oleh faktor lain. Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diketahui bahwa variabel motivasi berwirausaha merupakan salah satu faktor yang berpengaruh terhadap minat berwirausaha. (3) Berdasarkan penelitian dan hasil dari perhitungan SPSS Motivasi Berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta berpengaruh pada Minat

Berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung diperoleh koefisien korelasi (R) sebesar 0,303 berarti pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha termasuk kategori sedang dengan kadar determinasi (R Square) sebesar 0,092 yang berarti besarnya pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha yaitu 30,3% sedangkan 69,7% dipengaruhi oleh faktor lain.

Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diketahui bahwa variabel motivasi berwirausaha merupakan salah satu faktor yang berpengaruh terhadap minat berwirausaha. (3) **Pengaruh Lingkungan Terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta**

Berdasarkan penelitian dan hasil dari perhitungan SPSS Motivasi Berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta berpengaruh pada Minat Berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung diperoleh koefisien

korelasi (R) sebesar 0,303 berarti pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha termasuk kategori sedang dengan kadar determinasi (*R Square*) sebesar 0,092 yang berarti besarnya pengaruh sikap terhadap Minat Berwirausaha yaitu 30,3% sedangkan 69,7% dipengaruhi oleh faktor lain. Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diketahui bahwa variabel motivasi berwirausaha merupakan salah satu faktor yang berpengaruh terhadap minat berwirausaha. (4) Pengaruh Sikap, Motivasi Berwirausaha, dan Lingkungan terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta

Berdasarkan hasil perhitungan dan analisis data di atas, diketahui bahwa terdapat pengaruh Sikap (X1) motivasi Berwirausaha (X2) dan status Lingkungan (X3) terhadap minat berwirausaha (Y),

menunjukkan bahwa F hitung sebesar 15,022 dan tingkat signifikansi (Sig.) sebesar 0,000 Sedangkan F tabel dengan dk pembilang = K = 2 dan dk = n - 2 = 83 - 3 = 80 dan $\alpha = 0,05$ diperoleh 1,990 (hasil intervolasi)serta $\alpha = 0,05$ diperoleh dengan demikian F hitung > F tabel atau $15,022 > 1,990$ dan Sig. $0,000 < 0,05$ maka H0 diterima dan H1 ditolak. Hasil perhitungan dengan bantuan SPSS diperoleh koefisien korelasi (R) sebesar 0,602 berarti tingkat pengaruh Sikap, Motivasi Berwirausaha dan Lingkungan merupakan variabel yang mempengaruhi Minat Berwirausaha termasuk kategori sedang dengan kadar determinasi (*R Square*) sebesar 0,363 yang berarti besarnya pengaruh motivasi belajar dan status sosial ekonomi orang tua terhadap minat melanjutkan studi ke Perguruan Tinggi yaitu 60,2%

sedangkan 39,2% dipengaruhi Berdasarkan penjelasan di atas, dapat diketahui pula bahwa Sikap, Motivasi Berwirausaha dan Lingkungan merupakan variabel yang mempengaruhi Minat Berwirausaha.

KESIMPULAN

Dari hasil penelitian dan pengujian hipotesis yang telah dilakukan mengenai pengaruh sikap, motivasi berwirausaha, dan lingkungan terhadap minat berwirausaha siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018 dapat diambil kesimpulan sebagai berikut. (1) Ada pengaruh positif dan signifikan Sikap terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018. (2) Ada pengaruh positif dan signifikan Motivasi Berwirausaha terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK

Negeri 1 Abung Surakarta. Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018. (3) Ada pengaruh positif dan signifikan Lingkungan terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta. Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018. (4) Ada pengaruh positif dan signifikan pengalaman Sikap, Motivasi Berwirausaha, dan Lingkungan secara bersama-sama terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Negeri 1 Abung Surakarta. Lampung Utara Tahun Ajaran 2017/2018.

DAFTAR PUSTAKA

- Agustina, C., & Sularto, L. 2011. Intensi kewirausahaan mahasiswa (Studi perbandingan antara fakultas ekonomi dan fakultas ilmu komputer). *Proceeding PESAT (Psikologi, Ekonomi, Sastra, Arsitektur, & Sipil) Universitas Gunadarma, Depok*, 18–19 Oktober 2011, 4: E.63–E.69.
- Ahmadi, Abu. 2003. *Psikologi Umum*. Jakarta : Rineka Cipta.
- Arif Mustofa, Muchammad. 2014. *Pengaruh Pengetahuan Kewirausahaan, Self Efficacy, Dan*

Karakter Wirausaha Terhadap Minat Berwirausaha Pada Siswa Kelas XI.
Saleman

Arikunto, Suharsini.
2007. *Manajemen Penelitian*. Jakarta:
Rineka Cipta

Aprilianty, Eka. 2012. *Pengaruh Potensi Kepribadian Wirausaha, Pengetahuan Kewirausahaan, dan Lingkungan terhadap Minat Berwirausaha Siswa SMK Rumpun Pertanian*. Yogyakarta

Azwar, Saifuddin. 2011. *Sikap Manusia Teori dan Pengukurannya*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
Benedicta Prihatin, Dwi Riyanti. 2003. *Kewirausahaan dari Sudut Pandang Psikologi Kepribadian*. Jakarta: Grasindo.

Budi Koestoro dan Basrowi. 2009. *Manajemen Penelitian Sosial*. Bandung: Mandar Maju.

Fatrika, et al. Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Minat Wirausaha Mahasiswa dengan Teknik SEM. *Jurnal Matematika UNAND* Vol. 1 No. 2 Hal. 5-12. ISSN 2303.2910

Fuadi, Iski Fadli. "Hubungan Minat Berwirausaha dengan Prestasi Praktik Kerja Industri Siswa kelas XII Teknik Otomotif SMK Negeri 1 Adiwerna Kabupaten Tegal." *Jurnal PTM Volume 9, Desember 2009*, hlm 92-98.

Fuadi, Ahmad. 2009. *Negeri Lima Menara*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.

Gujarti. 1997. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeta.

Hamalik, Oemar. 2004. *Proses Belajar Mengajar*. Bumi Aksara. Jakarta.

Hurlock, E.B. 2002. *Psikologi Perkembangan Edisi Kelima*. Jakarta: Erlanga.

Muladi Wibowo. 2011. "Pembelajaran kewirausahaan dan minat wirausaha lulusan SMK," *jurnal ekspansi volume 6 nomor 2 edisi september 2011*.

Notoatmodjo, Soekidjo. 2007. *Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku*. Jakarta: Rineka Cipta.
Rama Firda, Aldino. 2011. *Pengaruh Motivasi, Self Efficacy Dan Locus Of Control (LOC) Terhadap Minat Berwirausaha*; Padang

Riduwan, 2007. *Metode dan Teknik Menyusun Tesis*, Cetakan Kelima, Penerbit Alfabeta. Bandung.

Robbins. 2007. *Organizational behavior*. Edisi ke Dua belas, Singapore: Prentice Hall.

Rusman, Tedi. 2012. *Aplikasi Statistik Penelitian Dengan SPSS*. Bandar Lampung.

Sardiman, A.M. 2012. *Interaksi dan Motivasi Belajar*. Jakarta. PT Raja Grafindo Persada.

Septiana, Dwi. 2014. *Pengaruh Pemahaman Mahasiswa dalam Pembelajaran Kewirausahaan, Karakter Wirausaha, dan Persepsi Mahasiswa tentang Program Kewirausahaan terhadap Minat Berwirausaha*. Yogyakarta

Slameto.2013.*Belajar dan Faktor-faktor yang mempengaruhi*. Jakarta: Rineka Cipta.

Soemanto, 2002. Mengaktualisasikan sikap dan perilaku wirausaha. *Jurnal Online*.

Sudarmanto. 2005. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeta.

Sudjana, N. 1990.*Penilaian Hasil Proses Belajar Mengajar*.Bandung: Remaja Rosda Karya

Sugiyono. 2013. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeta.

Uno, B. Hamzah . 2012. *Teori Motivasi dan Pengukurannya*. Jakarta: Bumi

Purwanto, M. Ngalim. 2010. *Psikologi Pendidikan*. Bandung : Remaja Rosdakarya.

Wawan, A dan Dewi. 2010. Teori dan Pengukuran Pengetahuan, Sikap, dan Perilaku Manusia. Yogyakarta: Nuha Medika.Aksara

Wibowo, M. .2011. Pembelajaran Kewirausahaan Dan Minat Wirausaha Lulusan SMK.*Jurnal Ekplanasi*. Volume 6 . Nomor 2 . Edisi September 2011.